Видеосюжет «BBC – Earth. The Biography. Volcanoes» (Би-би-си – Земля. Биография. Вулканы)
	
THE NARRATOR: This is our planet – the Earth. It’s a remarkable, ever-changing world, full of natural wonders. But there is more to Earth than this, much more, because our planet is unique in the Solar System, perhaps even in the Universe. 4.5 billion years have made it a world of extraordinary landscapes and a home to life. My name is Iain Stewart and I want to show you how our planet works.



I am going to explore volcanoes. They are terrifyingly destructive, but they are also the most fundamental force on the planet. Volcanoes are part of a global system that continually reshapes our world. They hold the key to the origins of life on Earth. They saved the planet from possibly the biggest crisis it has ever faced. And they even form the partnership with life that keeps our planet habitable.




[Earth. The Biography. Volcanoes].

Ethiopia, Eastern Africa. This is the Afar region, bandit country. So I hitched the lift with the Ethiopian military.

IAIN STEWART: “I am off to one of the hottest and remotest places on the surface of our planet to see the most powerful force on Earth in action”.

THE NARRATOR: We’ve got plenty of equipment because ahead of us there is some serious climbing. We’ve touched down on a dry, brittle surface of recently cooled lava. I’ve come all this way to see one of the most remarkable volcanoes anywhere on the planet. It’s called Erta Ale. The name means “smoking mountain” to the local Afar people. It’s reckoned that the lava lake has been active for at least 90 years, one of the longest known eruptions. But no one is quite sure, because it has only been properly studied for the last 40 years. I’ve been lucky to see a lot of volcanoes in my time, but I’ve never seen one that has a permanent lake of molten lava in its crater. But there is another reason why this volcano is very special. And to see that, I need to get down into the crater and see the lava up close. It’s close to 100 foot drop to the terrace below. I’ve waited until sunset to take a closer look, because lava is at its most spectacular at night. This is as close as I can safely get.





IAIN STEWART: “Wow, that is magnificent! I mean… I mean it has taken a hell of a journey to get here. That makes it all worth it. I am standing on the edge of an active volcano, right next to the great pool of molten lava”.

THE NARRATOR: What makes this lava lake more than just pure spectacle is that it’s a window that allows us to look deep into the Earth and it helps us understand the forces that shape our planet. Just take a look at the motion of the lava lake speeded up. It wells up on one side of the crater, It forms a dark crust as it cools. Then this crust moves across the surface of the lake driven by the churning action of the lava below. Finally, the crust sinks back down. This process of molten rock churning away below the surface affects our planet on a global scale. But the Earth’s heat is far more than simply few volcanoes. It continually rebuilds a planet’s surface and it created the conditions for life on Earth to begin.





To understand from where our planet’s immense heat comes from you have to go back 4,5 billion years. This is the time of our planet’s birth. You may not recognize it, but this is the Earth, little more than a few pieces of rock colliding as they circle the sun. But these impacts produced immense amounts of heat as did the growing radioactive decay. Eventually, when the outer layers of the planet cooled, these powerful sources of heat were trapped in a huge hot core. The center of our planet is around as hot as the surface of the Sun. This is the source of the Earth’s vast heat energy. And its work fuels volcanoes to this day. Earth’s hot core has been continuously releasing unimaginable amounts of heat since its formation. Even after 4,5 billion years there is still plenty left.







Volcanoes are the most obvious examples of the Earth’s inner heat in action. But this inner heat also continuously reshapes the surface of the whole planet. It creates a restless constantly changing landscape. Iceland is a great place to see exactly how the planet’s inner heat is able to transform the surface of the Earth. Magma usually lies many miles beneath the surface, but here, in Iceland, it’s much closer. And that has a dramatic effect. Sulphurous fumes and bubbling hot pools with hundred degree plus temperatures hint at the power that is just beneath the surface. There are naturally heated pools everywhere on the island, which makes going for a dap something of a national pastime. But the people here might not be quite so relaxed if they knew exactly how the water gets heated.




Just 12 miles beneath Iceland there is a vast cone of superheated rock, called the plume. It’s over 100 miles wide and at least 370 miles deep. Created more than 15 million years ago the plume is sustained by heat continually rising up from Earth’s hot core.



This giant plume does more than just warm up Iceland’s hot springs, it also created Iceland itself. In 1963 there was an event that showed how it might have happened. A volcano just below the sea surface blasted its way out of the water. A new island Surtsey was born. This is what Iceland must have looked like more than 15 million years ago when it first burst above the surface.



Iceland owes its existence to the plume of superheated rock beneath it. But it is also shaped by the Earth’s inner heat in another, even more dramatic, way. This extraordinary rock face at Thingvellir shows how. From the air it’s clear just how unusual this rock face is. It’s a crack in the Earth’s surface that runs as far as the eye can see.


But even this is just a small part of something far bigger. To the left is a gigantic slab of the earth’s crust which runs unbroken for over 4 thousand miles. From here under the Atlantic across the USA all the way to California. It’s what is known as the North-American plate.


The Earth’s surface is broken up into seven vast chunks called plates. They are so enormous they can carry an entire continent even extending under the ocean.  Strip away the Atlantic and the long boundary between two plates that runs along the ocean floor is exposed until it rises above the waves and cuts through Iceland to eventually join up with the rock face at Thingvellir. These sheer rock faces were once joined together. But driven by the churning force of molten rock beneath them the land was split apart.

It happens because hot rock from the Earth’s interior rises up. Near the surface the rock spreads sideways in two directions, it begins to lose heat, eventually, the much cooler rock sinks back down. Through this spreading process the Earth’s crust is very slowly dragged apart. And it’s this that ultimately causes the land masses to move. 



225 million years ago our planet was unrecognizable: all the continents were joined together in a single supercontinent called Pangaea. As the plates moved this supercontinent broke up, new oceans formed as continents drifted around the globe. It’s this that has created the world we know today. But the churning heat beneath us means the plates never stop moving. In a distant future our continents may once again be reunited in another giant supercontinent.


This is what happens when plates move apart, but when they collide, the results can be even more dramatic. The collision of the Earth’s plates is responsible for the most spectacular mountain regions on the planet. Like the Southern Alps in New Zealand. These stunning peaks run 300 miles along the west coast forming a dramatic span down the island. Tens of millions of years ago the collision of the Pacific and Australian plates created the New Zealand we know today. Along the collision zone the land was buckled and a line of mountains rose up. New Zealand’s mountains are around 5 million years old. That may sound ancient, but that is just a geological blink of an eye. Yet even in this short time scale these peaks have grown into giants – many over ten thousand feet high. All the great mountain ranges formed in this way as the planet’s inner heat forced the continental plates to collide crumpling the surface of the Earth. The European Alps, the South-American Andes, the Himalayas of Central Asia – they are all relatively young, formed in the recent collisions between plates.









Sometimes you can actually see their growing pains. Earthquakes are a horrific force of destruction. Entire cities can be wiped out at terrible human cost. They happen when the earth’s plates push against each other and get stuck, stress winds up until it’s suddenly released. In October 2005 a devastating earthquake hit the Western Himalayas in Northern Pakistan. Much of the area around its town Muzaffarabad was completely flattened. But satellites measuring the heights of the surrounding land before and after the earthquake revealed that something else had happened as well. The red and yellow colors show how the hills close to the epicenter have actually risen as much as 16 feet during the earthquake. From earthquakes to mountains geological forces are shaping our world. They’ve helped build the Himalayas into the greatest mountain range on Earth, soaring reminders of the power of our planet. 






Despite their size mountains are continuously under attack. And the force that can actually destroy the highest peak is nothing more than water. Mountains create the very rain that attacks them. The higher the mountains are pushed up, the higher the air is forced to rise to cross them, so the air cools and condenses into clouds which produce rain. And it’s surprising just how effective the power of water can be.

This gorge is hundreds of feet deep and it was carved out by the New Zealand’s Shotover river, relentlessly wearing the mountain range and it’s still getting deeper. As rivers erode the rock they also cart off vast quantities of silt from the mountains down to the sea. It happens on a massive scale. In South America the Amazon river’s carts away over 2 billion tons of the Andes every year and deposes much of the sediment in the Atlantic Ocean. And on the Indian subcontinent the Ganges river, that starts high in the Himalayas, grinds away close to a billion tons of rock every year dropping millions of tons almost 1900 miles down the river in the Indian Ocean.


If it wasn’t for the movements of the plates building new mountain ranges water would eventually erode away all the land on our planet.


IAIN STEWART: “It’s hard to imagine, but if the plates should ever stop moving our planet would become a water world. It may take an unfeasibly long time but eventually the land would be worn down and washed down to sea and Earth would be covered in a vast ocean.  So it thanks to the collision of the plates that continually pushing the land up that we still have terra firma to stand on”.

THE NARRATOR: Our world is constantly reshaped by never-ending battle between the geological forces that push the land up and the forces of erosion that wear it down. But the Earth’s inner heat has made a profound difference to our planet in another way, perhaps the most important way of all. 


It began around 4 billion years ago. This is Rotorua in the north island of New Zealand. It’s one of the most volcanically active places on the planet, possibly similar to Earth millions of years ago. To us the young Earth would have been a hellish place but ironically this volcanic activity helped create the right conditions for the most important change on the history of our planet. 



IAIN STEWART: “Volcanoes provided the surface of our young planet with warmth, water and important cocktail of chemicals. And it was this combination which inadvertently prepared Earth for an utterly remarkable event. No one’s sure exactly how it happened but around 4 billion years ago our planet saw the birth of life”.



THE NARRATOR: These pools have a unique chemistry that is very similar to what had existed on the early Earth. Bruce Mountain has studied this pool for many years. He is gonna show me how the first life might have begun.



BRUCE MOUNTAIN: “We don’t have a time machine to take us back so the only thing we can do is look at things that we think are similar to what they were like and these hot springs are very, very close to those that would be found on the early Earth”.


IAIN STEWART: “So what is the temperature of this water?”

BRUCE MOUNTAIN: “Well it’s… the water is 75 degrees Celsius and you would definitely get burned if you put your finger in there and it’s full of hydrogen sulphide which is quite poisonous. There’s a bit of arsenic in the water as well”.


IAIN STEWART: “Surely there can’t be anything living in there. What am I… what am I looking at?”

BRUCE MOUNTAIN: “There’s billions and billions and billions and billions of organisms living in that water, and they form these orange fibres”. 


THE NARRATOR: For the microbes living within the orange fibres, these toxic chemicals within the water are a rich soup of nutrients. Pools like this were very common on the early Earth. Fed by volcanic activity, they may have provided all the right chemicals needed for the emergence of life.



BRUCE MOUNTAIN: “Deep down below us, there’s a body of magma that’s very hot. Now, the magma itself is giving off gases like carbon dioxide and sulphur dioxide and that provides the food for these bacteria to grow”.

IAIN STEWART: “So the volcanoes are like supply chain providing all this stuff?”

BRUCE MOUNTAIN: “They are the heat engine that drives the whole process”.

	
РАССКАЗЧИК: Это планета, на которой мы живем – Земля. Это удивительный, постоянно меняющийся мир, полный чудес природы. Но не только этим особенна наша планета, отнюдь нет. Она уникальная в Солнечной системе, может, даже во всей Вселенной. За 4,5 миллиарда лет она стала местом поразительных ландшафтов, колыбелью жизни. Меня зовут Йен Стюарт и я собираюсь показать вам, как наша планета устроена. 

[bookmark: _GoBack]
Я собираюсь исследовать вулканы. Они обладают страшной разрушительной силой, но помимо того они являются самой основополагающей силой на Земле. Вулканы – часть глобальной системы, которая постоянно формирует наш мир. В них кроется разгадка зарождения жизни на Земле. Они спасли планету от, вероятно, крупнейшего кризиса, который с ней когда-либо происходил. Они даже образуют своего рода альянс с жизнью, благодаря которому наша планета по-прежнему обитаема.

[Земля. Биография. Вулканы].

Эфиопия, Восточная Африка. Это регион Афар, страна бандитов. Так что я попросил подбросить меня эфиопских военных.

ЙЕН СТЮАРТ: «Я направляюсь в одно из самых жарких и удаленных мест на нашей планете, чтобы увидеть самую значительную силу на Земле в действии». 

РАССКАЗЧИК: У нас много оборудования, так как впереди нас ждет серьезный спуск. Мы сели на сухую, ломкую поверхность недавно остывшей лавы. Я проделал весь этот путь, чтобы посмотреть на один из самых удивительных вулканов на нашей планете. Его зовут Эрта Але, что на местном наречии означает «дымящая гора». Считается, что это озеро лавы активно уже, по меньшей мере, 90 лет, одно из самых продолжительных известных нам извержений. Но никто не уверен до конца, так как изучается вулкан лишь последние 40 лет. Мне посчастливилось увидеть многие вулканы в свое время, но я никогда не видел ни одного с бассейном жидкой лавы в кратере. Но есть и другая причина, делающая этот вулкан совершенно особенным. И чтобы это увидеть, я должен спуститься в кратер поближе к лаве. Расстояние до террасы внизу составляет почти 100 футов. Я подождал, когда зайдет солнце, так как лавой лучше всего любоваться в ночное время. Это максимально близкое расстояние, на котором можно чувствовать себя в безопасности.

ЙЕН СТЮАРТ: «Ух ты, это потрясающе! В смысле… я хочу сказать, что добраться сюда было чертовски сложно. Но это того стоит. Я стою на краю действующего вулкана, совсем рядом с огромным бассейном жидкой лавы».

РАССКАЗЧИК: Что делает это озеро лавы больше, чем просто зрелищем, это то, что оно является окном, позволяющим нам заглянуть глубоко под землю и понять силы, под действием которых меняется планета. Только посмотрите на движение лавы в ускоренном показе. Она поднимается с одной стороны кратера, по мере охлаждения образует темную корку. Затем эта корка пересекает поверхность озера, движимая перемешивающейся под ней лавой. Наконец, корка опускается вниз. Данный процесс перемещения расплавленных горных пород оказывает глобальное влияние на нашу планету. Но тепло Земли – это больше, чем просто несколько вулканов.  Оно постоянно перестраивает поверхность планеты, и оно создало условия, необходимые для зарождения жизни на Земле.

Чтобы понять, откуда в нашей планете берется огромное количество тепловой энергии, необходимо вернуться назад во времени на 4,5 миллиарда лет. Это время рождения нашей планеты. Вероятно, вы ее не узнаете, но это Земля, всего лишь несколько кусков камня, вращающихся вокруг Солнца и сталкивающихся друг с другом. Однако эти столкновения произвели огромное количество тепла, равно как и усиливающиеся процессы радиоактивного распада. В конце концов, когда внешние слои планеты охладились, эти мощные источники тепла оказались запертыми внутри, образовав большое раскаленное ядро. В центре нашей планеты температура почти так же высока, как на поверхности Солнца. Это источник тепловой энергии Земли. Его работа «заряжает» вулканы и по сей день. С момента своего образования земное ядро непрерывно выделяет невообразимое количество энергии. Даже спустя 4,5 миллиарда лет его запасы отнюдь не иссякли. 

Вулканы – самый наглядный пример действия тепловой энергии Земли. Но эта внутренняя энергия также постоянно меняет облик всей планеты. Она создает неустанно меняющиеся ландшафты. Исландия – отличное место, где мы можем увидеть, как именно внутреннее тепло нашей планеты способно изменять земную поверхность. Магма обычно пролегает многими милями ниже поверхности Земли, но здесь, в Исландии, она намного ближе, и это привело к поразительным последствиям.  Через серные газы и бурлящие горячие источники с температурой выше ста градусов проявляет себя сила, лежащая прямо у поверхности. Повсюду на острове имеются естественным образом подогреваемые водоемы, что превратило купание в своего рода национальное времяпрепровождение. Однако эти люди, вероятно, чувствовали себя уже не так спокойно, если бы знали, как именно вода нагревается.

Под Исландией, на глубине всего 12 миль, расположен огромный конус перегретой породы, который называется плюм. Его ширина составляет более 100 миль, а глубина – по меньшей мере, 370. Появившись более 15 миллионов лет назад, этот плюм существует за счет тепла, непрерывно идущего от горячего земного ядра. 

Это гигантский плюм не просто подогревает исландские горячие источники, он также создал сама Исландию. В 1963 году произошло событие, показавшее, как это могло произойти. Вулкан, расположенный прямо у поверхности моря, вырвался из воды. Появился новый остров Суртсей. Вот так Исландия должна была выглядеть более 15 миллионов лет назад, когда она впервые вырвалась на поверхность.

Исландия появилась на свет благодаря плюму перегретых горных пород под ней. Но внутреннее тепло Земли продолжает формировать ее и другим, еще более удивительным образом. Эти необычные скалы в Тингвеллире показывают как. С воздуха становится видно, насколько они необычны. Это трещина в земной поверхности, протянувшаяся насколько хватает глаз.

Но даже это – лишь малая часть чего-то значительно большего. Гигантская каменная плита слева непрерывно тянется на протяжении 4 тысяч миль, начинаясь здесь, продолжаясь на дне Атлантики и доходя до Калифорнии. Ее называют «Северо-американская плита».

Поверхность Земли разбита на семь больших частей, называемых тектоническими плитами. Они так огромны,  что могут вместить целый континент и часть океанического дна. Если убрать воды Атлантики, то станет видно, что граница  между двумя плитами продолжается, рассекая дно, затем она поднимается над волнами и прорезает Исландию, пока наконец не доходит до скал в Тингвеллире. Эти отдельные скалы  когда-то были соединены, но в результате движения расплавленных пород под ними земля раскололась.

Это происходит, потому что горячая порода из недр Земли поднимаются наверх. Около поверхности порода распределяется в двух направлениях, начинает остывать и, наконец, значительно более холодная порода опускается обратно вниз. За счет это процесса перераспределения земная кора очень медленно расползается в разные стороны. И именно благодаря этому земные массивы начинают двигаться.

225 миллионов лет назад наша планета была неузнаваема: все континенты были соединены в один суперконтинент Пангею. По мере того как тектонические плиты перемещались, этот суперконтинент раскололся, и, когда его части разошлись в разные стороны, образовались новые океаны. Именно так возник мир, который мы сегодня знаем. Но движение тепла под нами означает, что плиты никогда не останавливаются. В далеком будущем наши континенты могут снова объединиться в новый гигантский суперконтинент.

Вот что происходит, когда плиты движутся в противоположных направлениях, но когда они сталкиваются, происходят еще более поразительные вещи. Столкновение литосферных плит является причиной возникновения самых впечатляющих горных регионов на планете. Таких, как Южные Альпы в Новой Зеландии. Эти поразительные пики протянулись на 300 миль вдоль западного побережья, образовав на острове изумительный ландшафт. Десятки миллионов лет назад столкновение Тихоокеанской и Австралийской литосферных плит создало Новую Зеландию, какую мы ее на сегодняшний день знаем. В зоне столкновения земля образовала складки и появилась горная цепь. Горам Новой Зеландии около 5 миллионов лет. Внушительный срок, однако это всего лишь мгновение по геологическим меркам. И все же даже за столь короткое время эти горы превратились в гигантов – многие высотой более 10 тысяч футов. Все великие горные цепи образовались таким образом, благодаря тому, что внутренняя энергия Земли перемещала литосферные плиты и сталкивала их, образуя на поверхности Земли складки. Европейские Альпы, Южно-Американские Анды, Гималаи в Центральной Азии – все они сравнительно молодые, сформированные во время последних столкновений между плитами.

Иногда можно даже видеть, как они растут. Землетрясения – ужасно разрушительные явления. Они могут стереть с лица Земли целые города, приведя к страшным человеческим жертвам. Они случаются, когда тектонические плиты сталкиваются друг с другом и застревают, напряжение накапливается и затем неожиданно выплескивается наружу. В октябре 2005 года опустошительное землетрясение произошло на западе Гималаев на севере Пакистана. Большая территория вокруг города Музаффарабада была полностью разрушена.  Но спутники, фиксировавшие высоты прилегающих к городу земель до и после землетрясения, обнаружили, что произошло  кое-что еще. Красный и желтый цвета показывают, что вблизи эпицентра холмы выросли на 16 футов во время землетрясения. Начиная землетрясениями и заканчивая горами, геологические процессы формируют наш мир. Они помогли возвести Гималаи, величайшую горную цепь на Земле, грандиозное напоминание о мощи нашей планеты.

Несмотря на свой размер, горы постоянно находятся под атакой. Не что иное, как обыкновенная вода, может уничтожить даже самый высокий пик на Земле. Чем выше горы, тем выше должен подняться воздух, чтобы перебраться через них, а на высоте он охлаждается и собирается в облака, из которых идет дождь. И это поразительно, какой силой обладает вода.

Глубина этого ущелья – сотни футов, оно было высечено новозеландской рекой Шотовер, которая безжалостно вгрызается в горы, углубляя ущелье все больше.  Разрушая камень, реки также уносят огромное количество осадка с гор в море. Это происходит в больших масштабах. В Южной Америке река Амазонка уносит более 2 миллиардов тонн Андских гор каждый год и оставляет большую часть осадка в Атлантическом океане. А на индийском субконтиненте река Ганг, берущая начало высоко в Гималаях, вымывает около миллиарда тонн горной породы каждый год, пронося миллионы тонн через практически 1900 миль до Индийского океана.

Если бы не движение плит, благодаря которому вырастают новые горы, вода, в конце концов, размыла бы всю землю на нашей планете.

ЙЕН СТЮАРТ: «Сложно представить, но если плиты когда-нибудь остановятся, наша планета превратится в водный мир. Это может занять невероятно много времени, но в конце концов земля будет расщеплена и смыта в океан, и тогда планета скроется под огромным океаном. Так что это благодаря столкновению плит, постоянно приподнимающему землю, у нас под ногами все еще есть твердая почва».

РАССКАЗЧИК: Наш мир постоянно меняет свой облик в результате непрекращающейся борьбы между геологическими процессами, выдвигающими землю вверх и процессами эрозии, разрушающими ее. Но внутренняя энергия Земли повлияла на нашу планету и еще одним образом, вероятно, самым важным из всех.

Началось это около 4 миллиардов лет назад. Это Роторуа на северном острове Новой Зеландии. Одно из самых вулканически активных мест на планете, вероятно, похожее на Землю миллионы лет назад. Нам молодая Земля показалась бы адским местом, но ирония заключается в том, что вулканическая активность помогла создать нужные условия для самой важной перемены в истории нашей планеты.

ЙЕН СТЮАРТ: «Вулканы обеспечили нашу планету теплом, водой и важным коктейлем химических веществ. И совершенно случайно получилось, что именно эта смесь подготовила Землю к знаменательному событию. Никто до конца не уверен, как именно это произошло, но около 4 миллиардов лет назад наша планета стала колыбелью жизни».

РАССКАЗЧИК: Эти водоемы имеют уникальный химический состав, который очень похож на тот, что существовал на молодой Земле. Брюс Маунтен изучал этот водоем многие годы. Он собирается показать мне, как могли появиться первые живые организмы.

БРЮС МАУНТЕН: «У нас нет машины времени, чтобы переместиться назад, так что единственное, что нам остается – это находить вещи, которые, по нашему мнению, похожи на существовавшие ранее, а эти горячие источники очень-очень похожи на те, которые мы бы обнаружили на молодой Земле».

ЙЕН СТЮАРТ: «И какова температура воды?»


БРЮС МАУНТЕН: «Ну, она… температура составляет 75 градусов по Цельсию и вы, безусловно, обожглись бы, если бы опустили в нее палец, и в ней много гидросульфида, которая весьма ядовит. Также в воде имеется немного мышьяка».

ЙЕН СТЮАРТ: «Конечно, там ничего не может жить. На что я… на что я смотрю?»


БРЮС МАУНТЕН: «В этой воде живут миллиарды, и миллиарды, и, миллиарды, и миллиарды организмов, и они образуют эти оранжевые волокна».

РАССКАЗЧИК: Для микробов, живущих в оранжевых волокнах, эти токсичные вещества в воде – питательная смесь. Водоемы, подобные этому, часто встречались на молодой Земле. Поддерживаемые вулканической активностью, они, вероятно, создали все необходимые химические условия для появления жизни на Земле.


БРЮС МАУНТЕН: «Глубоко под нами располагается магма, очень горячая. Сейчас сама магма выделяет такие газы, как углекислый и сернистый, обеспечивая бактерии пищей для роста».

ЙЕН СТЮАРТ: «Получается, вулканы своего рода поставщики всего этого?»

БРЮС МАУНТЕН: «Они тепловой двигатель, запускающий весь этот процесс».




